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Спустя много лет и в уже обжитых махаллях остро 
стояли социальные проблемы. Главная - отсутствие 
воды, которую в некоторые махалли доставляли с 
помощью автоцистерн. Все как-то привыкли к этому: 
думали, что нет средств на улучшение водоснабже-
ния, решаются другие проблемы. Если же посчитать 
стоимость ГСМ и других расходов по доставке воды 
автотранспортом за много лет, то получится астро-
номическая сумма, которой с лихвой хватило бы на 
возведение системы водоснабжения. 

…Проехав мост через Большой Наманганский 
канал, мы видим, что здесь широким фронтом идут 
работы по реконструкции дорожного покрытия, 
которое стало значительно шире, укладывается 
асфальт, совершенствуется придорожная инфра-
структура. 

- В махалле «Бунёдкор» заново построены гузар 
махалли, дошкольная образовательная организа-
ция, филиал библиотеки, проведен ремонт обще-
образовательной школы, создаются IT-парк, малая 

промышленная зона. Таких изменений не видел с 
момента основания махалли, - говорит один из ста-
рожилов махалли ветеран труда Обидхон Камалов.

- Когда здесь началась крупномасштабная 
созидательная работа, хоким области фактиче-
ски переехал в нашу махаллю, жил в мобильном 
доме-контейнере, и сейчас он постоянно в курсе 
всех проблем, - рассказывает председатель СГМ 
«Бунёдкор» Жобир Алихонов. - Самой главной 
проблемой для без малого 7,5 тысячи жителей СГМ 
было отсутствие питьевой воды. А, оказывается, 
ее можно решить без дорогостоящих проектов 
подачи воды, в два-три подъема - через несколько 
насосных станций. В настоящее время завершается 
строительство водовода от села Хадикент Янги-
курганского района, по которому вода будет посту-
пать самотеком. Уже готовы восемь резервуаров 
для ее подачи.

(Окончание на 4-й стр.)
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ПРЕОБРАЖАЕТСЯ МАХАЛЛЯ
Фируза Атаханова.
«Правда Востока».

Когда-то земли бывшего совхоза «Самарканд» (ныне - Янги Наманганский 
район, Наманган) относились к зоне рискованного земледелия и являлись 
излюбленными охотничьими угодьями. А еще здесь были карьер, 
где добывали глину, армейское стрельбище и полигон. Интенсивное 
освоение территории началось в 70-х годах прошлого века.

Наследие

МАКОМ - ДУША УЗБЕКСКОГО НАРОДА
Сабина Алимова.
«Правда Востока».

Значительную часть отечественного музыкального творчества 
составляют разного рода напевы, зародившиеся в давние  
времена, среди которых особое место занимают макомы.  
Их исполнение - один из древнейших видов искусства.  
И феномен его процветания в современном мире сам по себе 
представляет факт огромного значения для истории нашей  
и мировой культуры. В стране уделяется большое внимание  
не только сохранению данного направления, но и его дальнейшему 
развитию. Об этом, личном пути в одном из самых сложных 
вокальных жанров и многом другом - беседа с Героем Республики 
Узбекистан, народной артисткой Муножат ЙУЛЧИЕВОЙ.

Феноменальный голос Муножат 
Абдувалиевны, в котором слились 
воедино душа, мудрость и философия 
нашего народа, завораживает. Кава-
лер орденов «Буюк хизматлари учун» 
и «Эл-юрт хурмати», непревзойден-
ная исполнительница классики не раз 
покоряла самые престижные концерт-
ные залы мира. Она получила высокую 
оценку международных музыкальных 
критиков, о чем говорит престижная 

награда «BBC Radio 3 Awards for World 
Music».

Муножат Йулчиева широко известна 
за пределами Родины. Ее уникальный 
глубокий голос, выразительная мощная 
энергетика, артистичность и природное 
обаяние приводят в восторг публику 
во Франции и Англии, США и Японии. 
Каждое выступление артистки позволяет 
зрителю погрузиться в чарующую атмос-
феру древнего Востока. Для многих тысяч 

людей артистка стала олицетворением 
музыкального искусства Узбекистана.

Певица и ее ансамбль исполняют 
макомы на лирику классиков и совре-
менников - Навои, Машраба, Физули, 
Хазини и других. Это сложнейший 
жанр вокального искусства. Чтобы 
его исполнять, надо владеть техникой 

дыхания, уметь управлять диафрагмой, 
направлять воздух. А еще понимать, 
о чем поешь. Вкладывать в это душу. 
Ведь газели классиков порой сложно 
понять даже тем, кто в совершенстве 
знает узбекский.

(Окончание на 3-й стр.)

О том, какие достигнуты результаты, 
мы побеседуем с советником министра 
по развитию информационных техно-
логий и коммуникаций Республики 
Узбекистан, руководителем Узбекско- 
корейской экспертной группы в рам-
ках сотрудничества в сфере элект-
ронного правительства и цифровой 
экономики Кох Таек Жин.

- Когда речь идет о Республике Корея, 
то многие вспоминают так называемое 
корейское экономическое чудо - переход-
ный этап в социально-экономическом 
развитии страны, который позволил 
ей в течение 30 лет войти в число пере-
довых развитых стран мира. Сегодня 
впору говорить о корейском цифровом 
чуде - многолетнем лидерстве Респуб-
лики Корея в цифровом развитии на 
международной арене. Какие факторы 
способствовали этому?

- После того как Республика Корея 
достигла высоких индустриальных пока-
зателей, она вступила в следующий этап 
своего развития - постиндустриальный, 
когда на первый план выходит экономика 
знаний. И главным условием постинду-
стриального развития страны выступают 
именно цифровые технологии.

Какую же выгоду они несут? Возмож-
ность оперативно доставлять любую циф-
ровую информацию до массовой ауди-
тории с обеспечением интерактивности 
процессов открывает поистине безгра-
ничные возможности. Видоизменяется 
сама модель взаимоотношений в обще-
стве, обеспечивается тесная связь инсти-
тутов и индивидов друг с другом. 

Цифровые технологии качествен-
ным образом трансформируют работу 
государственных служб, позволяя сво-
евременно информировать граждан о 
любых изменениях, находиться с ними в 
постоянном взаимодействии, более того 
- повышают прозрачность их деятельно-
сти. Таким образом, была сформирована 
новая модель правительства - система 
E-government (Электронное правитель-
ство), где все государственные процессы 
осуществляются в виртуальном про-
странстве с существенной экономией вре-
менных и финансовых затрат.

Развитие электронного правительства 
началось в Республике Корея с середины 
1980-х, и за этот период страна накопила 
солидный опыт. Сегодня Южная Корея -  
один из признанных лидеров в сфере 
электронного правительства, успешные 
наработки которой перенимают многие 
государства.

Так, согласно оценке ООН, по уровню 
развития электронного правительства 
Республика Корея занимает лидирующие 
позиции в мире. К примеру, в 2010, 2012 
и 2014 годах она была на первом месте, 
а по итогам 2020-го - на втором. Высоко 
оценивает реформы в сфере E-government 
и Организация экономического сотрудни-
чества и развития: в рейтинге открытых 
данных Республика Корея три раза зани-
мала первое место - в 2015, 2017 и 2019 
годах. 

Сложная глобальная ситуация в мире, 
связанная с пандемией COVID-19, еще 
раз продемонстрировала актуальность 

и важность внедрения цифровых тех-
нологий, перевода традиционных услуг 
в электронный формат. И сегодня мы 
наблюдаем, что те страны, которые своев-
ременно провели необходимые цифровые 
реформы, менее безболезненно пережи-
вают последствия пандемии.

С целью смягчения последствий от 
пандемии COVID-19 для экономики пра-
вительство Республики Корея реали-
зует инновационный проект «Цифровой 
новый курс» (Digital New Deal) стоимо-
стью два миллиарда долларов, который 
станет одной из важных частей стратегии 
для создания лидирующей экономики в 
условиях пандемии. В соответствии с кур-
сом предусматривается создание «дамбы 
данных» с целью активизации их исполь-
зования для развития цифровой эконо-
мики. Тем самым будет открыт доступ 
частных компаний к данным, создавае-
мым в общественном и частном секторе.

Это даст информационный мультипли-
кативный эффект и послужит развитию 
таких актуальных направлений, как тех-
нологии искусственного интеллекта (ИИ), 
больших баз данных (Big Data), облачных 
технологий, технологий 5G, интернета 
вещей, блокчейн-технологий. 

Республика Корея сегодня придер-
живается IT-парадигмы в своем раз-
витии и реализует ее непосредственно 
на практике. Именно цифровые техно-
логии сегодня составляют основу ее 
конкуренто способности.

- Республика Корея - один из главных 
стратегических партнеров Узбеки-
стана в вопросах цифрового развития. 
В частности, в рамках совершенство-
вания системы электронного прави-
тельства многое почерпнуто из корей-
ского опыта. Какие цели достигнуты и 
какие задачи предстоит осуществить?  

- Как вы верно отметили, партнерство 
Узбекистана и Южной Кореи носит стра-
тегический характер, направленный на 
решение наиболее важных и актуальных 
задач. Тот факт, что корейские специа-
листы активно вовлекаются в цифровые 
реформы, непосредственно участвуют 
в реализации крупных проектов в сфере 
электронного правительства и IT-образо-
вания, говорит о высоком уровне взаимо-
понимания и доверия.

Узбекистан и Республика Корея осу-
ществляют партнерство в области разви-
тия электронного правительства с 2013 
года. Корейские партнеры принимают 
самое активное участие в вопросах созда-
ния системы электронного правительства 
в республике.

При их участии была разработана 
Комп лексная программа развития Нацио-
нальной информационно-коммуникаци-
онной системы, включающая проекты по 
развитию телекоммуникационных тех-
нологий, сетей и инфраструктуры связи 
страны, мероприятия по созданию комп-
лексов инфосистем и баз данных. Это 
позволило сформировать инфраструктур-
ную основу внедрения и развития Нацио-
нальной информационно-коммуникаци-
онной системы.

(Окончание на 3-й стр.)

ИКТ

УЗБЕКИСТАН-КОРЕЯ: 
ПЛОДОТВОРНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

Республика Корея - один из приоритетных стратегических  
партнеров Узбекистана, с которым издавна сложились  
продуктивные отношения. Сегодня корейские партнеры  
принимают комплексное участие в ИКТ-реформах, осуществляемых  
в стране: в вопросах создания современной системы электронного 
правительства, совершенствования IT-образования, модернизации 
телекоммуникационной инфраструктуры и других.

На встрече высокого уровня обсуждены текущее состоя-
ние и перспективы дальнейшего развития узбекско-амери-
канского сотрудничества по приоритетным направлениям. 

Отмечалось, что важно вывести на новый уровень мно-
гие направления взаимодействия, в частности, торгово- 
экономическое, политическое, транспортно-транзитное и 
логистику.

Подчеркнуто, что Узбекистан заинтересован в установле-
нии мира и стабильности в Афганистане, вовлечении страны 
в региональные экономические процессы, в том числе путем 
реализации крупных инфраструктурных проектов. 

Конгрессмены отметили активное участие Узбекистана 
в организации эвакуации граждан зарубежных стран 
из Афганистана, осуществлении гуманитарной помощи 
афганскому народу.

Б. Худойбердиев. 
Корр. УзА.

ВСТРЕЧА  
С КОНГРЕССМЕНАМИ 

США
11 октября 2021 года Специальный представитель 
Президента Республики Узбекистан  
по Афганистану Исматулла Иргашев провел 
встречу с делегацией Палаты представителей 
Конгресса Соединенных Штатов Америки  
во главе с председателем Комитета  
по иностранным делам Грегори Миксом.

Сотрудничество

Поездка началась с посещения мав-
золея Абу Муина Насафи в Каршин-
ском районе. Были прочитаны суры из 
Корана.

Выдающийся мыслитель Абу Муин 
Насафи жил в XI веке, был последо-
вателем учения мотуридия и боль-
шим знатоком акиды, посвятил свою 
деятельность обереганию истинной 
сути ислама и просвещению. Однако 
долгие годы и его наследие, и место 
упокоения оставались без должного 
внимания. 

По инициативе Президента Шавката 
Мирзиёева мавзолей богослова превра-
щен в благоустроенный мемориальный 
комплекс. Глава государства ознако-
мился с проделанной созидательной 
работой.

Здесь построены новая мечеть, музей, 
библиотека и административные зда-
ния. Высажены деревья и цветы, разбит 
красивый сад. В комплексе сохранились 
сооружение и колодец XI века, старин-
ная мечеть XIII века.

Президент посетил новую мечеть и 
музей. В музее благодаря мультимедий-
ным средствам можно ознакомиться 
с жизнью и творчеством Абу Муина 
Насафи. Здесь же хранится подлинный 
рукописный текст Корана, исполнен-
ный на древней самаркандской бумаге, 
покровы с вытканными на них аятами.

Шавкат Мирзиёев отметил, что про-
изведения ученого и сегодня имеют 

актуальное значение, необходимо доне-
сти их суть и значение до нашего народа, 
молодежи. С этой целью предложено 
организовать при Каршинском государ-
ственном университете научный центр 
имени Абу Муина Насафи.

Шавкат Мирзиёев в Президентской 
школе города Карши встретился с изби-
рателями. 

В нашей стране созданы учебные 
заведения совершенно нового типа - 
Президентские школы. В этом году 
такая школа открылась и в городе 
Карши.

В ходе поездки в Кашкадарьинскую 
область глава государства ознако-
мился с этим образовательным учреж-
дением.

Здание школы на 168 мест и обще-
житие построены по стандартам, уста-
новленным для Президентских школ. 
В предметных классах, лабораториях, 
спортзалах созданы самые современные 
условия.

В нынешнем году документы на 
поступление в школу подали более 
10 тысяч учеников, из них конкурс 
прошли 144. Учебный процесс ведется 
на английском языке по планам и прог-
раммам, разработанным на основе 
опыта развитых стран. Привлечены 
высококлассные преподаватели, в том 
числе 10 иностранных специалистов. 
Построена также гостиница для учите-
лей на 15 мест.

Президент Шавкат Мирзиёев побесе-
довал с учащимися.

- Это первая ваша большая победа в 
жизни. Поздравляю вас с этим успехом и 
благодарю ваших родителей. Вы закла-
дываете основу для своего будущего. 
Максимально плодотворно используйте 
свое время, созданные условия. Сегод-
няшний успех - уже история. Больше 
учитесь, не прекращайте узнавать 
новое. В будущем вы станете достой-
ными детьми Нового Узбекистана.  
Я верю в это, - сказал Президент.

Указано на необходимость нала-
живания обмена опытом между  
Президентской школой и другими 
школами области, обновления на этой 
основе методологии преподавания точ-
ных наук.

Президент Шавкат Мирзиёев посе-
тил Кашкадарьинский областной музей 
памяти жертв репрессий.

В соответствии с распоряжением 
Президента Республики Узбекистан от  
8 октября 2020 года проводится мас-
штабная работа по увековечиванию 
памяти жертв репрессий и изучению 
их наследия. Музеи, посвященные их 
памяти, организованы в Республике 
Каракалпакстан и во всех областях.

В Кашкадарье такой музей размещен 
в мечети Одина - месте с уникальной 
историей.

Мечеть Одина была построена в 
1386 году Сахибкираном Амиром  

Темуром. В 1868 году, во время вторже-
ния войск царской России, айван мечети 
был обстрелян из пушек и разрушен. 
При тоталитарном режиме мечеть была 
прев ращена сперва в склад, а в 1938 
году - в тюрьму.

- При тоталитарном строе честь и 
достоинство нашего народа, человече-
ская гордость были попраны. Примером 
тому является и превращение такого 
священного места в тюрьму. Сегодня 
мы в нашей стране уделяем особое вни-
мание возвышению чести и достоинства 
человека. Мы должны воздать должное 
памяти предков. Создание здесь музея 
памяти жертв репрессий - это восста-
новление исторической справедливо-
сти, - сказал Президент.

Экспозиция музея включает 11 разде-
лов. Здесь экспонируются уникальные 
фотографии, карты, предметы и другие 
исторические источники, рассказываю-
щие о колониальной политике и репрес-
сиях в Туркестанском крае.

При музее организованы также клуб 
молодых историков и библиотека.

В ходе посещения глава государства 
ответил на вопросы журналистов.

На этом Президент Шавкат Мирзиёев 
завершил поездку в Кашкадарьинскую 
область и отбыл в Бухару.

З. Жонибеков.
И. Аввалбоев.

У. Баротов.
Корреспонденты УзА.

ВОЗВЫШЕНИЕ ЧЕСТИ И ДОСТОИНСТВА 
ЧЕЛОВЕКА - НАИВЫСШЕЕ СЧАСТЬЕ

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 11 октября прибыл  
в Кашкадарьинскую область для ознакомления с созидательной работой,  

крупными проектами, реализуемыми на местах, и общения с народом. 
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ГОЛОСУЙТЕ ЗА КАНДИДАТА В ПРЕЗИДЕНТЫ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН  

ОТ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ПАРТИИ УЗБЕКИСТАНА НАРЗУЛЛО ОБЛОМУРОДОВА!

Мы все являемся свидетелями того, 
что избирательная кампания проходит 
на фоне укрепления демократических 
принципов в обществе, открытости и 
прозрачности, значительной либера-
лизации общественно-политической 
среды, а также повышения роли и ста-
туса средств массовой информации. Это 
показывает, что открытость и прозрач-
ность являются основными принци-
пами проведения выборов. Для освеще-
ния выборов уже аккредитовано более  
1500 журналистов. К участию в выборах 
также были приглашены наблюдатели 
из зарубежных стран и международ-
ных организаций. В частности, наряду 
с наблюдателями от миссии Парламент-
ской ассамблеи Организации по безо-
пасности и сотрудничеству в Европе 

(ПА ОБСЕ), Бюро по демократическим 
институтам и правам человека наблю-
дение за выборами будут осуществлять 
представители Межпарламентской 
Ассамблеи СНГ и других организаций.

Одним из ярких доказательств демо-
кратичности выборов является и то, что 
в них могут принять участие граждане 
Узбекистана, проживающие за рубежом. 
Они могут голосовать вне зависимости 
от регистрации в консульском реестре 
дипломатических представительств. 
Кроме того, впервые общественно-
сти была представлена смета расходов 
на подготовку и проведение выборов  
Президента Республики Узбекистан.  
Во избежание повторных жалоб на  

избирательные комиссии и недопущения 
принятия ими противоречивых решений 
введена практика рассмотрения жалоб 
на действия и решения избирательных 
комиссий в судебном порядке.

Впервые в истории выборов  
Президента Экологическая партия 
Узбеки стана принимает участие в выбо-
рах, что свидетельствует о растущей 
политической активности в стране, а 
также о том, что охрана окружающей 
среды признана одним из важнейших 
направлений будущего развития.

Экологическая партия Узбекистана 
активно участвует в совершенствова-
нии законодательных актов об охране 
окружающей среды, различных кампа-
ниях и мероприятиях, проводит рейды 
по жалобам населения на нарушения 

экологических и санитарных норм, 
последовательно работает над повыше-
нием экологической осведомленности 
в обществе и осуществляет обществен-
ный экологический контроль.

Предвыборная программа партии под 
лозунгом «Мы в ответе за будущее!» 
состоит из семи направлений. Глав-
ные цели - обеспечение экологической 
устойчивости и рационального исполь-
зования природных ресурсов посред-
ством внедрения принципов «зеленого» 
развития во всех секторах экономики, 
создание достойных условий жизни для 
нынешнего и будущих поколений.

Предвыборная программа канди-
дата, выдвинутого Экологической  

партией Узбекистана, полностью отра-
жает название и деятельность партии. 
То есть политику, направленную на 
постепенный переход к «зеленой» эко-
номике, усиление внимания к перера-
ботке отходов, адаптацию к изменению 
климата, уменьшение последствий эко-
логической катастрофы в Аральском 
море, снижение вредных выбросов в  

атмосферу, популяризацию рацио-
нального использования природных 
ресурсов, повышение экологической 
культуры среди населения, улучшение 
отношений с зарубежными партнерами 
в решении экологических проблем.

Останавливаясь на основных аспек-
тах предвыборной программы канди-
дата от Экологической партии Нарзулло 
Обломуродова, необходимо выделить 
прежде всего внедрение принципов 
«зеленой» экономики, обеспечение прав 
и законных интересов граждан на ком-
фортную среду проживания. Важную 
роль в этом плане играет регулирова-
ние вопроса обращения с бытовыми и 
промышленными отходами. Для этого 
активисты партии считают необходи-
мым принять Закон Республики Узбеки-
стан «Об отходах» в новой редакции.

Партия под лозунгом «Наш священ-
ный долг - защищать природу!» наме-
рена также принимать меры по созда-
нию комфортных условий жизни для 
населения, внедрению «умных» тех-
нологий в сельском хозяйстве, защите 
окружающей среды и рациональному 
использованию природных ресурсов.

Стратегической целью партии оста-
ется защита важнейшего фактора 
жизни - атмосферного воздуха, а также 
обеспечение соответствия его каче-
ственных показателей экологическим 
стандартам.

Земельные ресурсы являются глав-
ным богатством населения нашей 
страны и определяют ее экономиче-
ский потенциал. Организация рацио-
нального и эффективного использова-
ния орошаемых и неорошаемых земель 
считается важнейшим фактором обес-
печения благополучного настоящего 
и будущего страны. Поэтому Экопар-
тия осуществляет конкретные проекты 
по обеспечению защиты земельных  

ресурсов исходя из принципа «Земля 
кормит людей». 

Рациональное и экономное исполь-
зование водных ресурсов, повышение 
культуры водопотребления и формиро-
вание правильного отношения к воде -  
приоритетные задачи, стоящие перед 
нашим обществом. Для достижения этих 
целей планируется обозначить конкрет-
ные задачи по широкому внедрению 
водосберегающих технологий в ороше-
нии сельскохозяйственных культур. 

В результате высыхания Аральского 
моря на его дне образовалась соляная 
пустыня площадью 5,5 миллиона гек-
таров. Ежегодно отсюда в воздух под-
нимается 100 миллионов тонн песка, 
ядовитой соли и пыли, наносящих урон 
окружающей среде. Вредная смесь раз-
носится на тысячи километров.

Именно поэтому ООН, международ-
ное сообщество расценивают ситуацию 
в Приаралье как глобальную экологиче-
скую катастрофу. Три миллиона гекта-
ров от общей площади вновь образован-
ной пустыни находятся на территории 
Узбекистана, что свидетельствует о 
масштабе мер по озеленению, которые 
необходимо осуществить. В течение 
двадцати лет на 400 тысячах гектаров 
были высажены устойчивые к засухе 
кустарники. Для региона с тяжелой эко-
логической ситуацией этого, конечно, 
недостаточно.

За последние пять лет благодаря 
предпринятым руководством страны 
огромным усилиям по предотвраще-
нию социальных проблем Приаралья 
ситуация начала кардинально меняться.  
За два с половиной года на 1,7 милли-
она гектаров высажены засухоустойчи-
вые кустарники. Зеленые насаждения  

сдерживают образование песчано- 
соляных бурь со дна высохшего Арала. 
Постепенное восстановление экосис-
темы способствует возрождению 
животного мира. Небольшие пруды и 
заводи, появившиеся благодаря уси-
лиям человека, вновь привлекают пер-
натых, некогда обитавших здесь. 

Создание инновационного центра в 
Приаралье создает условия для вопло-
щения международных проектов, 
направленных на улучшение условий 
жизни населения Республики Каракал-
пакстан. Все это говорит о большом 
внимании государства к экологическим, 
социальным и экономическим пробле-
мам региона.

Партия намерена и далее стремиться 
содействовать усилиям по улучшению 
экологической и социально-экономиче-
ской ситуации в регионе Приаралья.

В настоящее время избирательная 
кампания идет полным ходом. Во всех 
регионах продолжаются встречи с кан-
дидатами и их доверенными лицами.  
В ходе предвыборных встреч избира-
тели высказывают множество мнений 
и предложений. Они также выражают 
желание участвовать в сохранении окру-
жающей среды и решении экологических 
проблем, с которыми сталкиваются.

Ряд предложений был выслушан и 
в ходе встреч доверенного лица кан-
дидата в Президенты Республики 
Узбекистан Нарзулло Обломуродова с 
избирателями, которые прошли в Кат-
такурганском, Булунгурском, Джам-
байском, Ургутском и других городах и 
районах Самаркандской области.

Все это говорит о том, что поднимае-
мые Экологической партией вопросы и 
предложения носят актуальный харак-
тер. Встречи доверенных лиц кандидата 
от Экологической партии Н. Обломуро-
дова с избирателями продолжаются. 

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ  
ЗА «ЗЕЛЕНОЕ» БУДУЩЕЕ

В скором времени народ Узбекистана примет участие в важнейшем 
политическом событии, которое определит будущее развитие 
страны, - выборах Президента Республики Узбекистан.  
Впервые Экологическая партия Узбекистана выдвинула  
своего кандидата на этих выборах. 
Со времени последних выборов проделана большая работа 
по совершенствованию правовой базы - избирательного 
законодательства. Избирательный кодекс полностью приведен  
в соответствие с международными стандартами.  
В частности, принят Закон «О внесении изменений  
и дополнений в некоторые законодательные акты Республики 
Узбекистан в связи с совершенствованием избирательного 
законодательства», разработанный на основе рекомендаций Бюро 
по демократическим институтам и правам человека Организации 
по безопасности и сотрудничеству в Европе (БДИПЧ).

Турахон Хошимов, 
начальник Самаркандского областного управления 

по экологии и охране окружающей среды:

- Актуальные проблемы, связанные с сохра-
нением окружающей среды и природы, экосис-
темы, призывают нас уделять больше внимания  
экологии.

Мы все в равной степени несем ответствен-
ность за реализацию важных направлений защиты 
окружающей среды, выдвинутых в предвыборной 
программе кандидата. 

Партия намерена и далее стремиться 
содействовать усилиям по улучшению 
экологической и социально-
экономической ситуации в регионе 
Приаралья.

Мнения избирателей
Саодат Нарзикулова, 

заместитель главного врача семейной 
поликлиники № 2 г. Самарканда:

- Как врач могу особо выделить, что в прог-
рамме большое внимание уделяется внедрению 
здорового образа жизни и дальнейшему развитию 
массового спорта, реализации комплексных мер 
по формированию культуры здорового питания. 
В особенности акцент делается на принятие конк-
ретных мер по созданию базовой инфраструктуры 
цифровой медицины, укреплению материально- 
технической базы здравоохранения.

Улугбек Хужахмедов, 
студент Самаркандского института 
экономики и сервиса:

- Разводя редкие виды животного и раститель-
ного мира в Муйнаке и восстанавливая экологи-
ческую стабильность, расширяя зеленые зоны, мы 
можем увеличить число зарубежных туристов и, 
таким образом, развивать экотуризм.

Считаю, для будущего очень важно, чтобы осо-
бое внимание уделялось экологическому образо-
ванию.

На выборах я проголосую за достойного канди-
дата.

Сохранение зеленых насаждений для нас не только экологическая, но и 
духовно- нравственная задача. 

У нашего народа принято с добрыми пожеланиями сажать во дворе саженцы или 
деревья, посвящая их своим детям. И напротив, не положено уничтожать цвету-
щее дерево. Срубить выросший исполин легко, но для его возмещения требуется 
много лет. За прохладу в тени и насыщение кислородом воздуха каждое дерево, 
каждое зеленое насаждение заслуживает внимания. Такой подход - есть отноше-
ние к жизни, тысячелетиями формировавшееся у народа. Каждый ребенок учится 
этому у своих родителей, бабушек и дедушек.

К сожалению, в последнее время эти обычаи и традиции забываются.
Объявление моратория на вырубку ценных пород деревьев и продление его срока 

показывают, что проблема зеленых насаждений находится в центре внимания госу-
дарства. Примечательно, что установление ответственности за нанесение ущерба 
природе и незаконную вырубку деревьев рассматривается как важный правовой 
механизм защиты зеленых насаждений.

В этой связи Экологическая партия Узбекистана продолжит последовательную 
работу по охране, сохранению и воспроизводству зеленых насаждений, призывает 
всех соотечественников к активной работе в данном направлении.

Камол Джуманиёзов.
Заместитель председателя Центрального совета Экологической партии Узбекистана, 

депутат Законодательной палаты Олий Мажлиса.

СОХРАНЕНИЕ И ВОСПРОИЗВОДСТВО ЗЕЛЕНЫХ 
НАСАЖДЕНИЙ НЕОБХОДИМО СДЕЛАТЬ ГЛАВНЫМ 

КРИТЕРИЕМ РАЗВИТИЯ
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На очередном заседании Президиума 
Кабинета Министров заслушаны отчеты 
руководителей Министерства обороны 
и хокимиятов всех уровней Ферганской 
области о проводимой системной работе 
по обеспечению исполнения законода-
тельства о государственном языке, а 
также текущем состоянии делопроизвод-
ства в этом направлении и упорядочению 
в регионах текстов вывесок, объявлений 
и прочих наглядных материалов, нося-
щих рекламный характер.

В ходе заседания отмечено, что за 
последние годы принят ряд указов и 
постановлений, направленных на укреп-
ление роли узбекского языка в качестве 
государственного, его развитие и повы-
шение авторитета, а также осуществление 
в органах государственного управления 
полноценного ведения делопроизводства 
на государственном языке. Отдельно 
отмечено, что в настоящее время проект 
закона Республики Узбекистан «О госу-
дарственном языке» в новой редакции 
находится на стадии принятия. 

В ходе заседания всесторонне рассмот-
рена деятельность советника министра 
обороны в вопросах повышения эффек-
тивности духовно-просветительской 
работы, обеспечения соблюдения зако-
нодательства о государственном языке, 
состояния ведения в системе министер-
ства делопроизводства на государствен-
ном языке. 

Особое внимание на заседании уделено 
необходимости строгого соблюдения тре-
бований Закона Республики Узбекистан 
«О государственном языке» в межведом-
ственном документообороте.

Во исполнение подзаконных актов 
о государственном языке (указов  
Президента Республики Узбекистан  
«О мерах по кардинальному повыше-
нию роли и авторитета узбекского языка 
в качестве государственного языка» и  
«О мерах по дальнейшему развитию 
узбекского языка и совершенствованию 
языковой политики в стране», поста-
новления Кабинета Министров «О мерах 
по обеспечению поэтапного полного  

перехода на узбекский алфавит, осно-
ванный на латинской графике») в мини-
стерстве и его подведомственных орга-
низациях разработаны соответствующие 
планы мероприятий, обеспечение своев-
ременного и качественного исполнения 
которых осуществляется в полном объеме. 

На заседании критически рассмотрено 
исполнение требований Закона Респуб-
лики Узбекистан «О государственном 
языке» в Фергане, Коканде, Кувасае и 
Маргилане, а также в Фуркатском, Сох-
ском, Кувинском и Ферганском районах 
Ферганской области.

Проведенный анализ состояния 
средств наружной рекламы, наимено-
ваний географических объектов пока-
зал, что за прошедший период в области 
заменено 1012 противоречащих требова-
ниям законодательства о государствен-
ном языке рекламных щитов, вывесок и 
объявлений.

В регионе проведена полная инвента-
ризация 13 222 существующих геогра-
фических объектов. Решениями 19 рай-
онных (городских) кенгашей присвоены 
наименования и переименованы 6 махал-
лей и 134 улицы. 

Изменения внесены в названия 134 
улиц, не отвечающих требованиям зако-
нодательства о государственном языке.  
В настоящее время в области отсутствуют 
безымянные улицы.

По итогам заседания руководители 
органов государственного управления, 
хозяйственных объединений, предсе-
датель Совета Министров Республики 
Каракалпакстан, хокимы районов (горо-
дов), областей и города Ташкента преду-
преждены о персональной ответствен-
ности за неукоснительное соблюдение 
требований законодательства о государ-
ственном языке и организацию ведения 
делопроизводства на государственном 
языке, а также перед ними поставлены 
задачи по устранению выявленных недо-
статков.

По итогам обсуждения принято соот-
ветствующее решение Президиума Каби-
нета Министров.

В КАБИНЕТЕ 
МИНИСТРОВ 
РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

- Моим наставником стал Шавкат 
Мирзаев - сын знаменитого музыканта и 
композитора Мухаммаджона Мирзаева, 
который в 23 года купил у канатоходца по 
имени Мамат Охун разбитый рубаб, вос-
становил инструмент и впервые ввел его 
в ансамбль. Так началась история «таш-
кентского рубаба», - делится Муножат 
Йулчиева. - Шавкат-ака играл в коллек-
тиве отца, еще будучи подростком. Они 
выступали совместно с такими легендар-
ными мастерами узбекского вокального 
искусства, как Джурахон Султанов и 
Мамурджан Узаков. За это время юноша 
многому у них научился - сочинять мело-
дии, составлять концертные программы. 

Творчество Муножат Абдувалиевны 
неповторимо и ни с чем не сравнимо.  
Но вместе с тем в нем нашли продолже-
ние традиции школы М. Узакова. Как 
дань уважения ему в ее репертуаре есть 
песни наставника - «Ёр истаб», «Эй, дил-
бари жононим» и другие.  

- Когда поступила в консерваторию, 
Шавкат Мирзаев преподавал здесь пение 
для рубабистов. Для меня открылся 
целый мир традиционной музыки, - 
делится артистка. - Познакомилась с 
ребятами из разных регионов респуб-
лики. У каждого из них свои особен-
ности исполнения макомов. Наставник 
прикрепил нас к студентам старших 
курсов. И это стало настоящей школой 
мастерства. Шавкат-ака хотел передать 
накопленный им опыт молодежи, чтобы 
его уникальная методика преподавания 
не угасала, а передавалась из поколения 
в поколение. Он всегда смотрел далеко 
в будущее, обладал богатой интуицией 
и мог в способном ученике раскрыть 
талант в полной мере. Многие из его вос-
питанников стали заслуженными, народ-
ными артистами. Среди них, к примеру, 
Камила Алимова, Абдусаид Азимов.

По словам наставника, песня должна 
доходить до самого сердца слушателя.  
А еще он всегда говорил: чтобы стать 
хорошим артистом, прежде всего надо 

быть хорошим человеком. Зрители очень 
остро чувствуют фальшь, неискренность. 

- Сейчас, годы спустя, понимаю, 
насколько Шавкат-ака был мудрым, - про-
должает М. Йулчиева. - Учил нас искус-
ству и жизни ненавязчиво, на собственном 
примере. Давал студенту возможность 
самому дойти до истины, почерпнуть 
необходимые навыки и знания.

Как профессиональная певица она 
начала работать с 1980 года. И сегодня 
вспоминает о том, как 9 февраля, в день 
рождения Алишера Навои, намечался 
большой концерт, который должны были 
транслировать по Центральному телеви-
дению. Готовилась настоящая телеэпопея 
о жизни и творчестве великого гения. Для 
участия в грандиозном действе в консер-
ватории отобрали около 10-12 студентов, 
среди которых оказалась и Муножат. 

- Можно сказать, за один день мы 
стали знаменитыми. С однокурсницей 
оказались самыми младшими в кол-
лективе. Наше выступление привлекло 

внимание, благодаря чему оказались в 
ансамбле макомистов при телерадиоко-
митете страны, - вспоминает исполни-
тельница. - Эти песни были близки мне 
с детства. Ведь они тесно связаны с жиз-
нью народа, его традициями и обычаями. 
К тому же диапазон голоса альт- меццо-
сопрано в две октавы, который позволяет 
исполнять такие произведения, для жен-
щин большая редкость. Мне это было 
совсем несложно. 

Интересно, что в семье все любят 
музыку, могут петь, хотя и не имеют 
специального образования. К примеру, 
сестренка исполняет эстрадные песни.  
И получается у нее зачастую лучше, 
чем у профессионалов, хотя она никогда 
этому не училась. 

Отец и старший брат будущей певицы 
изначально были против ее выбора твор-
ческой стези. Говорили, это несерьезная 
профессия, где легко сбиться с истин-
ного пути. Брат, сам поступивший в 
музыкальное училище, видел негатив-
ные примеры. И это убеждало обоих в их 
правоте. 

- К счастью, дядя по материнской 
линии - профессиональный певец, музы-
кант - выступал в театре и поддержал мое 
решение связать судьбу с искусством, -  
продолжает Муножат Абдувалиевна. -  
Помню, как молилась, чтобы родные 
разрешили стать певицей. Ведь это было 
нечто большее, чем просто специаль-
ность. Без творчества не представляла 
своей жизни. И вот чудо свершилось. 
Старшего брата забрали в армию, дядя, 
приехавший на его проводы, остался у 
нас гостить еще несколько дней. Помню, 
как они сидели с отцом до утра и обсуж-
дали мою дальнейшую судьбу. В итоге 
родители дали благословение. Это был 
лучший подарок! 

Перед отъездом в столицу дядя ска-
зал Муножат: найди достойного настав-
ника и никогда не отпускай его, пусть он 
передаст тебе все, что только можно, а 
еще всегда дружи с тем, кто близок тебе 

духовно, с кем ты и сама будешь стре-
миться к лучшему. 

- Во время учебы были не только 
выступления в столице и регионах 
страны, но и зарубежные поездки. Инте-
ресно, что традиционное пение на гастро-
лях воспринимали в то время с большим 
восторгом, - вспоминает Муножат Йул-
чиева. - В 1984 году первый раз выехала 
в Иорданию. Тогда выступления танцов-
щиц должны были сопровождать мое 
пение. Это значило, что буду исполнять 
не макомы, а только народные песни, так 
как первые тяжело воспринимать непод-
готовленным слушателям. И я начала 
петь «Муножат», «Тановор». Но в про-
цессе поняла: публика готова к чему-то 
большему, серьезному. И тогда, вопреки 
установленной программе, принялась за 
макомы. Традиционные напевы вызвали 
восторг многочисленной публики.

Самыми запоминающимися и сыграв-
шими большую роль в творческой судьбе 
артистки стали гастроли во Франции - в 
парижском Театре де ла Вилль. Его слу-
жительница Мельпомены услышала 
исполнение макомов Муножат во время 
визита в Узбекистан и решила популяри-
зовать это древнее искусство на родине. 
Та поездка, по словам певицы, открыла 
ей широкую дорогу на европейскую 
сцену, дала возможность участвовать в 
престижных международных фестива-
лях в Италии, Нидерландах, Бельгии и 
других странах. Объездила почти всю 
планету, остались только концертные 
залы Австралии и Канады. 

Собеседница признается: очень рада, 
что в стране уделяется столь серьезное 
внимание развитию и популяризации 
народного творчества.

- Искусство макома получило второе 
дыхание и дальнейшее развитие, - гово-
рит она. - Кроме того, распахнуты двери 
для начинающих исполнителей. Мы про-
водим встречи с молодежью не только в 
музыкальных, но и общеобразователь-
ных школах, устраиваем там живые 

концерты. А еще участвуем в больших 
государственных мероприятиях, между-
народном фестивале «Шарк тароналари», 
который дает путевку в жизнь новым 
талантам. Ежегодно отбираем по 15 чело-
век из числа студентов консерватории 
для участия в нем. Для начинающих это 
большая школа, так как они соревнуются 
наравне с профессиональными певцами. 
Представьте, надо спеть на одном дыха-
нии весь концерт! Такое достигается 
серьезной подготовкой и упорным тру-
дом. Шесть циклов шашмакома насчи-
тывают свыше 250 инструментальных 
и вокальных разделов. Чтобы все это 
освоить, студенты - инструментали-
сты и вокалисты посещают спецуроки. 
Последним подбираем репертуар по воз-
можностям голоса. 

Подписаны постановления Президента  
«О мерах по дальнейшему разви-
тию узбекского национального 
искусства маком» от 17 ноября  
2017-го, «О проведении Международ-
ного форума искусства макома» от  
6 апреля 2018-го и постановления Каби-
нета Министров «Об организации дея-
тельности «Маком музейи» в городе 
Шахрисабзе Кашкадарьинской области» 
от 6 августа 2018-го, «Об организации 
специализированных школ-интернатов 
искусства маком» от 21 ноября 2019-го.

Музыка в целом и искусство макома 
в частности очень сложны. Но Муножат 
Йулчиевой нравится то, что они тесно 
связаны с родной землей. Это исконно 
народное творчество стало классикой. 
Уникальный музыкальный жанр за мно-
говековой период почти не изменился и 
исполняется согласно древним канонам, 
передаваясь из поколения в поколение на 
основе традиции «устоз - шогирд». Бла-
годаря такой преемственности многие 
древние монументальные произведения 
сохранены практически в первозданном 
звучании. 

В эволюцию жанра внесли вклад 
многие артисты и композиторы.  

Мелодии макома передают самые глубо-
кие переживания. Как отмечают пред-
ставители сферы, для полного понима-
ния требуется определенная подготовка. 
Человек с детских лет должен быть бли-
зок к музыке, вложить в нее душу. При 
этом необходимо знать староузбекскую 
письменность, арабский и персидский 
языки. Сами слова глубоко философ-
ские. Каждая строчка - словно отдельное 
произведение, имеющее законченный 
смысл. Вот почему это искусство никогда 
не устаревает в отличие от многих совре-
менных композиций.

- Считаю, что в любом песенном 
искусстве, а особенно в макоме, должны 
обязательно присутствовать три состав-
ляющие, которые позволяют донести 
исполнение до публики в полном объеме, -  
говорит народная артистка. - Это голос 
с нужным диапазоном, слова и, конечно 
же, музыка. В ансамбль обычно входят 
дойра, задающая ритм, рубаб, гиджак и 
дутар. Их могут дополнять или заменять 
чанг, най, сато, танбур. 

И когда все звучит как надо, слуша-
телю в любой стране мира не нужен 
перевод - душа сама воспринимает про-
изведение. В этом случае диалог испол-
нителя со зрителем идет от сердца к 
сердцу. Именно поэтому сквозь века тра-
диционный национальный музыкальный 
жанр, раскрывая новые грани, набирает 
популярность, получает заслуженное 
внимание благодаря совместным уси-
лиям талантливых исполнителей, госу-
дарства и почитателей макома.

МАКОМ - ДУША УЗБЕКСКОГО НАРОДА

(Окончание.
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Важен вклад корейских партнеров 
в запуске Единого портала интер-
активных государственных услуг 
(ЕПИГУ). При поддержке корейских 
экспертов был разработан и при-
нят Закон Республики Узбекистан  
«Об электронном правительстве». 

С 2020 года начался второй этап 
сотрудничества, правовой основой 
которого стал Меморандум о взаи-
мопонимании, заключенный между 
Министерством по развитию информа-
ционных технологий и коммуникаций 
Республики Узбекистан и Министер-
ством государственного управления 
и безопасности Республики Корея.  
В соответствии с документом была орга-
низована Узбекско-корейская экспертная 
группа в рамках сотрудничества в сфере 
электронного правительства и цифровой 
экономики. Взаимодействие включает 
три основные направления. 

Первое - развитие технологий 
искусственного интеллекта: предус-
матривается совместная разработка 
стратегии развития технологий ИИ в 
Узбекистане. 

Второе включает вопросы улучше-
ния позиций Узбекистана в рейтинге 
ООН по уровню развития электрон-
ного правительства, что подразумевает 
изучение соответствующих отраслей с 
разработкой конкретных предложений 
и решений. 

По третьему направлению ведется 
работа по повышению роли и статуса 
создаваемых по всей республике учеб-
ных центров цифровых технологий. 
В данных учебных IT-центрах регио-
нальная молодежь имеет возможность 
обучаться актуальным IT-направле-
ниям. К концу года планируется дове-
сти число учебных IT-центров до 205. 

Главное богатство Узбекистана - это 
инициативная и трудоспособная моло-
дежь, составляющая более половины 
населения. Чем она активнее станет 
вовлекаться в цифровые процессы, 
тем более конкурентоспособной ста-
нет страна на международной арене. 
Именно юноши и девушки являются 
локомотивом социально-экономиче-
ских преобразований в республике. 

В январе этого года в формате 
видеоконференции прошел саммит  

Президентов Узбекистана и Республики 
Корея. В ходе него были обсуждены 
стратегические вопросы сотрудниче-
ства, в том числе в сфере информаци-
онно-коммуникационных технологий. 
По итогам саммита подписан ряд важ-
ных документов, включая Меморандум 
о сотрудничестве в области цифрови-
зации в целях содействия «четвертой 
промышленной революции». В соответ-
ствии с этим документом в Узбекистане 
предусматривается создание «умных» 
инновационных фабрик, фермерских 
хозяйств и городов, внедрение системы 
цифрового здравоохранения и развития 
человеческих ресурсов. 

- В числе важных и стратегиче-
ских направлений многостороннего 
партнерства можно также отме-
тить плодотворное сотрудничество 
в сфере образования. Какая работа 
проводится в этом направлении?

- Подготовка квалифицированных 
IT-кадров определена одним из важ-
нейших направлений сотрудничества. 
И в связи с этим хочу отметить дости-
жения, которых мы добились. 

Так, в одном из старейших и веду-
щих IT-вузов в Центральной Азии -  
Ташкентском университете информа-
ционных технологий имени Мухам-
мада ал-Хоразмий (ТУИТ) под руко-
водством корейских консультантов 
была качественно пересмотрена про-
грамма преподавания, открыты новые 
направления. 

Налажено научно-образователь-
ное сотрудничество с рядом ведущих 
корейских вузов - с Сеульским нацио-
нальным университетом, Йоннамским 
университетом, Университетом Кёнхи, 
Корейским институтом передовых тех-
нологий (KAIST) и другими. Препода-
ватели ТУИТ на регулярной основе 
проходят стажировку в ведущих 
корейских вузах. 

В числе важных достижений можно 
отметить также открытие филиала 
одного из престижных корейских 

вузов в Ташкенте - Университета Инха. 
В данном учреждении применяются 
передовые образовательные методики 
с привлечением ведущих преподавате-
лей из головного вуза. Обучение осу-
ществляется по компьютерному и про-
граммному инжинирингу, логистике, 
управлению бизнесом. 

Университет Инха в Ташкенте, 
стремясь перенять передовой зарубеж-
ный опыт, не просто совершенствует 
систему образования, но и форми-
рует научно-образовательную среду - 
целую экосистему, где студенты будут 
иметь возможность улучшать свои зна-
ния и навыки за счет факультативных 
занятий, встреч со специалистами, 
реализовать свои бизнес-идеи на прак-
тике. При поддержке Технологиче-
ского парка программных продуктов и 
информационных технологий (IT Park) 
в вузе организован IT-Инкубационный 
центр. С целью увеличения охвата 
молодежи IT-образованием до конца 
2021 года намечено открытие школы 
программирования при Университете 
Инха в Ташкенте. В планах - открыть 
подобные школы и в регионах. 

Самые усердные и одаренные сту-
денты имеют возможность учиться и 
в головном вузе - Университете ИНХА 
в Республике Корея. С учетом этого, а 
также в целях эффективного обучения 
корейскому языку в новом учебном 
году при Университете Инха в Таш-
кенте начал работу Центр корейского 
языка филиала Университета Седжон 
в Ташкенте. 

При участии корейских экспертов 
осуществлен ряд проектов в сфере 
образования.

Так, при финансовой поддержке 
Фонда экономического развития и 
сотрудничества Республики Корея реа-
лизован проект Национальной обще-
образовательной электронной библио-
теки, которая была запущена в апреле 
2019 года. Основная цель - налажива-
ние информационного обмена между 

Национальной библиотекой Узбеки-
стана имени Алишера Навои и област-
ными библиотеками, создание единой 
библиотечной системы. 

В числе важных можно также отме-
тить грантовый проект при участии 
Корейского агентства по международ-
ному сотрудничеству (KOICA) по орга-
низации информационной системы 
интегрированного университета, 
реализуемый сегодня в ТУИТ и его 
филиале в Самарканде при поддержке 
KOICA. Его реализация позволит 
повысить образовательный и научный 
потенциал университета, установить 
тесное взаимодействие между голов-
ным вузом и его филиалами, интегри-
роваться в международное образова-
тельное и научное сообщество. 

- В каких еще IT-направлениях 
может развиваться сотрудничество 
между Узбекистаном и Республикой 
Корея?

- IT-сфера - динамично развиваю-
щаяся отрасль, где постоянно про-
исходят изменения. Учитывая также 
тенденцию всеобщей цифровизации и 
универсализации, не за горами вовле-
чение в эти процессы и других отрас-
лей, в том числе смежных.

Среди наиболее важных - сфера 
телекоммуникаций. И в этом плане 
весьма значимый проект стартовал в 
октябре 2020 года - возведение завода 
по производству оптоволоконной про-
дукции «Global Optical Communication 
Uzbekistan» (ООО СП «GOC-UZ») в 
свободной экономической зоне «Джи-
зак». 

При полной мощности завод может 
производить до 50 тысяч километров 
волоконно-оптических линий связи 
для телекоммуникационных сетей 
Узбекистана. В числе первостепенных 
задач - обеспечить растущие потреб-
ности телекоммуникационной инфра-
структуры Узбекистана в качественной 
оптоволоконной продукции, которая 
раньше закупалась за иностранную 
валюту, а также осуществлять ее экс-
порт. На первом этапе уровень локали-
зации производства составит 32 про-
цента, а на втором - 60 процентов. 

*  *  *
Мы стоим на пороге революцион-

ных изменений, которые полностью 
изменят промышленную картину 
мира. Вопросы развития электронной 
коммерции, дистанционного образо-
вания, технологий удаленной работы 
сегодня в центре внимания любого 
государства. Вопросы цифрового раз-
вития - в числе первостепенных.

Резюмируя все вышеизложенное, 
следует подчеркнуть: IT-сотрудниче-
ство между Узбекистаном и Южной 
Кореей носит актуальный характер 
и направлено в первую очередь на 
обмен опытом и технологиями для 
развития наиболее важных и перспек-
тивных отраслей экономики, в том 
числе сферы электронного правитель-
ства.

Беседовала
Юлия Мустафина.
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Идет реконструкция системы энергоснабжения: отремонти-
ровано 23 трансформатора, установлено восемь новых, заменены 
все опоры, что позволит избежать эксцессов зимой. Налажива-
ется и газоснабжение: газифицирован строящийся многоэтаж-
ный дом на 60 квартир, население снабжается сжиженным газом 
в баллонах.  

Еще одной бедой была разбитая дорога, ширина и пропускная 
способность которой не отвечали современным требованиям. 
Сегодня здесь прокладывается шоссе поистине европейского 
класса: ровное асфальтовое покрытие, ширина 28 метров вместо 
прежних восьми. Идет реконструкция внутренней дорожной 
сети.  

Как решаются проблемы занятости и социальной защиты 
населения? Сейчас в «железной» тетради махалли числятся 27 
человек, в «женской» и «молодежной» - 57 и 16 соответственно, 
лиц с инвалидностью - 20. Всем стараются помочь, привлекая 
спонсоров и представителей других организаций.  

В свое время специализированный виноградарский совхоз 
«Самарканд» славился сортами винограда. Так что драйвером 
развития махалли вновь стало виноградарство. Прилагаются все 
усилия для возрождения этой отрасли, привлекли даже масти-
тых специалистов из Ферганской области.  

Благодаря МПЗ очевиден прогресс в обеспечении занятости 
населения. В зоне осуществляется ряд перспективных проектов, 
в частности, по развитию приусадебного овцеводства. В кредит 
гражданам выдают четырех суягных овец. Они обязаны обес-
печить безопасный окот, не допустить гибели новорожденных 
ягнят, которые остаются населению.

МПЗ начинается с интенсивно возводимого здания частной 
клиники ООО «Газон текстиль» Маруфжона Акбарова, а также 
швейной фабрики, где намечено трудоустроить 200 человек. 
Здесь уже идут отделочные работы, во дворе укладывается 
брусчатка. 

- В клинике создаются необходимые условия для приема 
больных, - говорит мастер Мухторжон Сотиволдиев. - В осна-
щенном по последнему слову техники медучреждении высоко-
квалифицированные специалисты будут обслуживать жителей 
близлежащих махаллей. При строительстве швейной фабрики 
учтены необходимые требования, в частности, наличие соответ-
ствующих условий для работы, отопление, вентиляция и другие. 
Мы прилагаем все усилия, чтобы сдать объекты в срок. 

Такая же обстановка царит и на строящемся предприя-
тии по выпуску ватина и швейных изделий предпринимателя 
Зикриллы Акрамова. По его словам, здесь будет расположен 
филиал фабрики, которая находится в СЭЗ «Юксалиш».  

Отдельной темой можно считать и крупномасштабное дорож-
ное строительство, в ходе которого дорога существенно расши-
рена. Теперь здесь появилось современное шоссе с несколькими 
полосами движения. Территориальное управление по автомо-
бильным дорогам Наманганской области мобилизовало все 
силы: задействованы дорожные рабочие и техника районных 
пред приятий. 

- Уже завершили реконструкцию дороги в районе СГМ 
«Бунёдкор», теперь предстоит провести аналогичную работу на 
участке протяженностью 500 метров, - говорит мастер Учкур-
ганского районного дорожно-эксплуатационного унитарного 
предприятия Максудали Тошкенбаев. - Стараемся обеспечить 
качество дорожных работ. Пока заняты установкой лотков и 
бордюров, укладкой щебня, планировкой территории, гото-
вим основу для качественного дорожного покрытия. В работах 
задействовано большое количество людей и техники - катки, 
кран- манипулятор на базе автомобиля MAN, автогрейдеры, 
самосвалы и не только. В целях экономии времени и сокращения 
дорожных расходов поблизости создана база снабжения. 
Наманганская область.

ПРЕОБРАЖАЕТСЯ 
МАХАЛЛЯ

Четыре наших 
соотечественника в АКФ

В Ташкенте состоялась Генеральная 
ассамблея Азиатской конфедерации фехто-
вания. В заседании приняли участие руко-
водители и представители национальных 
федераций и других спортивных организа-
ций более чем из 30 государств. 

В повестке дня - отчет континентальной 
конфедерации, подведение итогов Олимпий-
ских игр в Токио, утверждение календарного 
плана выступлений фехтовальщиков в ходе 
подготовки к Всемирному форуму атлетов в 
Париже в 2024 году, а также выборы нового 
состава руководителей конфедерации. 

- Примечательно, что именно в столице 
Узбекистана проводится нынешняя Генераль-
ная ассамблея Азиатской конфедерации, - за -
явила на предварительной пресс-конференции 
член исполкома Международной федерации 
фехтования (FIE) Величка Христова (Болга-
рия). - Ваша республика в последние годы 
стала одним из форпостов по популяризации 
и развитию фехтования на континенте. В част-
ности, в Ташкенте находится штаб-квартира 
Центральноазиатской конфедерации - самая 
активная из четырех зональных подразделе-
ний АКФ. По инициативе этой новой струк-
туры организуется (раз в четыре года) и заседа-
ние ассамблеи. Неизменно на высоком уровне 
здесь проводится серия первенств, чемпиона-
тов, этапов Кубка мира, занявших достойное 
место в календаре соревнований FIE. Это тоже 
стало основанием для того, что ныне в Азии 
сорок национальных федераций фехтования. 
А было всего 27 общественных организаций в 
этом виде спорта. 

Подчеркнуто и то, что на международной 
арене все чаще заявляют о себе представители 
узбекской школы фехтования. Возрождаются 
славные традиции. После долгого перерыва 
сразу три наших земляка завоевали лицензии 
на участие в Олимпиаде в Стране восходя-
щего солнца. Высокую оценку дали зарубеж-
ные эксперты выступлениям 19-летней Зайнаб 
Дайибековой. Она вошла в топ-8 сильнейших 
саблисток мира и еще не в полной мере исполь-
зовала свой потенциал. В целом сборная 
Узбеки стана оказывает достойную конкурен-
цию фехтовальщикам Южной Кореи, Китая, 
Японии и Гонконга, считающимся лидерами 
в Азии. 

В соответствии с современными правилами 
и требованиями избран новый состав руково-
дителей Азиатской конфедерации фехтования. 
Глава национальной федерации Объединен-
ных Арабских Эмиратов Шейх Салим Султан 

Аль Косими теперь является председателем 
континентальной конфедерации. Одним из 
его заместителей стал наш земляк, руководи-
тель Национального олимпийского комитета 
и Федерации фехтования Узбекистана Рустам 
Шаабдурахманов. 

Отметим и то, что в ряде комитетов обще-
ственной организации будут работать еще 
три соотечественника: неоднократный чем-
пион мира, серебряный призер Олимпиады-80 
Собиржон Рузиев, а также судьи международ-
ной категории Аида Хасанова, которая полу-
чила специальное приглашение Оргкомитета 
Игр-2020 в Японии, и Ортик Буриев. 

Важно, что в ходе разработки календарного 
плана FIE в нынешнем олимпийском цикле 
два этапа розыгрыша Кубка мира заплани-
ровано провести в Узбекистане. На турнирах 
такого ранга разыгрывается набольшее коли-
чество рейтинговых очков, идущих в зачет на 
участие в Играх-2024 во Франции. 

Узбекистан - Малайзия - 5:1
Такой результат зафиксирован в товари-

щеском футбольном матче в рамках учебно- 
тренировочных сборов в Иордании нашей 
национальной команды. 

Недавно назначенный главным тренером 
сборной Узбекистана Сречко Катанец перед 
этой встречей заявил: приглашая ряд новых 
игроков, он рассчитывает на то, чтобы дебю-
танты сумели проявить себя и тем самым 
закрепиться в основном составе. Надежды 
оправдались: именно новички и сделали счет 
разгромным. В первом тайме дважды отли-
чился Хамдамов, раньше значившийся в числе 
запасных, а также юный бомбардир Норчаев. 
Зарекомендовали себя и Юлдашев с Амино-
вым, записавшие в свой актив по одному заби-
тому мячу после перерыва. Следует заметить: 
голы в сетку ворот соперников они отправили, 
заменив старожилов сборной - Сайфиева и 
Шомуродова. 

Как отметил С. Катанец, слагаемые успеха 
и в том, что его подопечные доминировали в 
центре поля, дисциплинированно осущест-
вляли высокий прессинг и агрессивно дей-
ствовали на переднем крае. В частности, по 
статистике, узбекистанцы участвовали в 104 
атаках на ворота малазийцев. Хотя, конечно 
же, сказалась большая разница в классе 
команд. Напомним, сборная Малайзии в миро-
вом рейтинге значится на 154-м месте, а дру-
жина Узбекистана - на 84-й позиции. 

Продолжая тему, следует особо сказать о 
знаковом событии в нашем футболе. После 

довольно долгого перерыва ферганский клуб 
«Нефтчи» досрочно добился права вновь уча-
ствовать в чемпионате страны среди команд 
суперлиги. Это стало известно после очеред-
ного тура первенства Про-лиги. Ферганцы уве-
ренно переиграли в Бухаре «Нурафшон» - 4:1. 
Набрав сорок очков, «Нефтчи» стал недося-
гаем для основных конкурентов и в следую-
щем году выступит в элите отечественного 
футбола. Может быть, некогда славный клуб, 
представлявший республику даже в Лиге чем-
пионов Азии и делегировавший в сборную 
немало талантливых игроков, опять станет 
грозой авторитетов? 

Кто идет на смену мастерам?
После завершения Олимпийских игр мно-

гие международные федерации организуют 
первенства и чемпионаты мира среди юнио-
ров и молодежи. Идет смотр будущих олим-
пийцев. Примерно в одно время прошли мун-
диали талантливых юношей и девушек по 
тяжелой атлетике и дзюдо.

Спор перспективных штангистов состо-
ялся в Саудовской Аравии. Абсолютным 
победителем первенства мира среди юнио-
ров стал Курбонмурод Намозов. Трижды 
поднялся на высшую ступеньку пьедестала 
почета. Ему не было равных среди полутя-
желовесов. В рывке поднял снаряд весом  
153 кг, в толчке - 189 кг. Лучший показатель 
и в сумме двоеборья - 342 кг. Для сравнения: 
занявший второе место Гурами Векуа из Гру-
зии добился результата аж на 14 кг меньше, 
чем у нашего богатыря. 

Подтвердила статус одной из сильнейших 
в мире в своей возрастной группе и Нигора 
Сувонова. Она привезет домой три серебря-
ные награды. В активе призы также у Хусин-
боя Матрасулова, Диёрбека Эрматова, Озоды 
Хожиевой и Севинч Комиловой. 

Заметим, что в юниорском первенстве мира 
участвовали только девять узбекистанцев.  
На их счету оказалось одиннадцать медалей - 
четыре золотые, столько же серебряных и три 
бронзовые. 

Вероятно, Федерация дзюдо Узбекистана 
внесет существенные коррективы в селекци-
онную работу. Шестнадцать наших молодых 
дарований вышли на татами в итальянском 
городе Ольбия. А всего около пятисот дзю-
доистов из 72 стран участвовали в мундиале. 
Конкуренция была острой. 

В финал пробился лишь Сухроб Ражабов. 
Однако не сумел одолеть Илию Суламанидзе 
из команды Грузии. Занял второе место. Брон-
зовая медаль в активе Уткирбека Турабаева. 
Остальные оказались за чертой призеров. 

К чемпионату мира среди женщин в Стам-
буле (Турция) готовится сборная Узбекистана 
по боксу. Поединки состоятся в декабре. Свое-
образную проверку боем наши девушки про-
вели в Софии (Болгария), где состоялся меж-
дународный турнир «Балкан». Наилучшего 

результата добилась Хадичабону Абдуллаева в 
весовой категории до 66 кг. Завоевала серебря-
ную медаль. Еще пять молодых соотечествен-
ниц стали обладателями бронзовых наград. 

У тренеров сборной Лочина Кучкарова 
и Закира Шарофова еще есть время, чтобы 
устранить допущенные ошибки подопечных. 

Кстати, организатор - Международная ассо-
циация любительского бокса (AIBA) впервые 
установила призовой фонд - 2,4 миллиона 
долларов. Победителям в десяти весовых 
категориях будут вручены по 100 тысяч дол-
ларов, занявшим второе и третье места - соот-
ветственно по 50 тысяч и 25 тысяч долларов. 
Таким же мотивационным станет и чемпио-
нат мира среди мужчин, который пройдет с  
25 октября по 6 ноября в Белграде (Сербия). 

Дождь и холод не помеха
Организация розыгрыша Кубка Азии по 

триатлону в спринтерской дистанции в Таш-
кенте - новая географическая территория в 
истории развития олимпийского вида спорта. 
Об этом говорили как сами участники сорев-
нований из одиннадцати стран, так и пред-
ставители международной и национальных 
федераций триатлона, отмечая высокий уро-
вень проведения соревнований. 

- Отличительной особенностью является 
как то, что в Узбекистане впервые проводятся 
календарные соревнования, идущие в олим-
пийский рейтинговый зачет, так и то, что в 
континентальном турнире на старт вышли не 
только атлеты Азии, но и Европы, Африки, - 
сообщила генеральный секретарь Федерации 
триатлона Узбекистана Елена Кун. 

В необычных погодных условиях прошли 
состязания. Почти весь день лил дождь, было 
холодно. Но триатлонистов не случайно назы-
вают железными людьми. Они с хорошими 
результатами завершили заплывы на дистан-
ции 750 метров в небольшом озере, стреми-
тельно одолели двадцать километров на вело-
сипедах и пять км пробежали до финиша. 

Мужчинам понадобилось меньше часа, 
чтобы достойно завершить спринтерские 
испытания. Победу праздновал марокканец 
Бадр Сиване, вслед за ним финишировали 
Мацей Бруздяк (Польша) и Виталий Ворон-
цов (Украина). Заметим, что после плавания 
первыми оседлали велосипеды ташкентцы 
Александр Куришов и Александр Решетни-
ков. Однако менее подготовленными они ока-
зались в велогонке и беге. Лучший результат 
среди узбекистанцев у Куришова - 10-е место. 
Лидер женской сборной Узбекистана Алина 
Хакимова тоже не в полной мере воспользо-
валась фактором родных стен - оказалась на 
седьмой позиции, уступив признанным сопер-
ницам - Паулине Климас (Польша), Еве Дани-
елс (Люксембург) и Лизе Бергер (Швейцария). 
Хотя следует подчеркнуть: если учитывать 
достижения только триатлонистов Азии, то 
наши атлеты оказались бы в призерах.

Тимур Низаев.
«Правда Востока».




